

Movilizaciones y resistencias en tiempos de CO-VID.

Un acercamiento a los movimientos sociales emergentes

DOI: <https://doi.org/10.32870/cl.v2i33.8113>

Dra. María Guadalupe Moreno González^{1*}

ORCID: 0000-0002-8486-306X

Universidad de Guadalajara, México

Dra. Claudia Gamiño Estrada^{2}**

ORCID: 0000-0001-5391-2810

Universidad de Guadalajara, México

Resumo

Durante la crisis sanitaria provocada por el COVID-19, se agudizaron los conflictos sociales, las desigualdades y la polarización, evidenciando la vulnerabilidad estructural generada por los modelos económicos predominantes. El colapso de los sistemas de salud, el deterioro de la salud mental, la pérdida masiva de empleos y el confinamiento obligatorio propiciaron múltiples formas de violencia y el debilitamiento del tejido social. En este contexto, emergieron protestas masivas y nuevas formas de organización social que cuestionaron la eficacia del Estado y el modelo neoliberal. Este artículo analiza, desde un enfoque cualitativo y documental, diversas movilizaciones sociales ocurridas en México durante 2020 y 2021, a partir del estudio de notas periodísticas que documentan 42 temas agrupados en torno a demandas sociales y respuestas institucionales.

Palabras clave: Covid 19, resistencias, movilizaciones, movimientos sociales, actores sociales

Social Mobilizations and Resistance During COVID-19: An Overview of Emerging

Movements

Abstract

During the health crisis caused by COVID-19, social conflicts, inequalities, and polarization intensified, exposing the structural vulnerability generated by prevailing economic models. The collapse of healthcare systems, the deterioration of mental health, widespread job loss, and mandatory confinement led to various forms of violence and the weakening of social cohesion. In this context, mass protests and new forms of social organization emerged, challenging state ef-

¹Profesora Investigadora Titular (De Estudios sobre Movimientos Sociales). Contacto: mguadalupe.moreno@academicos.udg.mx

²Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Antropología Social. Contacto: claudia.gamino@academicos.udg.mx

Moeno, M. & Gamiño, C.

fectiveness and the neoliberal model. This article analyzes, through a qualitative and documentary approach, various social mobilizations that took place in Mexico during 2020 and 2021, based on a review of news articles documenting 42 topics grouped around social demands and institutional responses.

Keywords: COVID-19, resistance, mobilizations, social movements, social actors

Introducción

El 30 de enero de 2020, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró la emergencia sanitaria internacional ante el brote de coronavirus, y poco después lo calificó como pandemia, debido a su rápida propagación y los riesgos globales asociados. El 11 de marzo, su director general, Tedros Adhanom Ghebreyesus, declaró:

La OMS ha estado evaluando este brote durante todo el día y estamos profundamente preocupados tanto por los niveles alarmantes de propagación y gravedad, como por los niveles alarmantes de inacción. Por lo tanto, hemos evaluado que COVID-19 puede caracterizarse como una pandemia (Organización Panamericana de la Salud [OPS], 2020).

La irrupción del virus evidenció profundas afectaciones en múltiples ámbitos: social, político, económico y cultural. Paralelamente al impacto sanitario, se intensificaron las resistencias sociales, impulsadas por el desempleo, la precarización del sistema de salud, la imposición del confinamiento obligatorio y el colapso de las condiciones de vida. La rápida expansión del virus transformó las formas de relación y organización social a nivel global, sin excepción territorial.

Durante el confinamiento, las redes sociales digitales facilitaron nuevas modalidades de movilización. Destacaron las caravanas por la inseguridad, las protestas del personal médico por la falta de insumos y el exceso de trabajo, así como demandas por acceso prioritario a vacunas. También se observaron el deterioro de las condiciones laborales, el aumento de la violencia de género, la discriminación hacia personas contagia-das y el debilitamiento del tejido social.

Las formas de protesta fueron diversas: bloqueos carreteros, toma y vandalización de oficinas gubernamentales, paros laborales y acciones contra centros de trabajo, motivadas tanto por despidos como por la obligación de laborar sin condiciones sanitarias adecuadas. A partir del análisis de notas periodísticas se identificaron 15 categorías temáticas:

1. Mujeres: violencia, feminicidio, desigualdad, infancias
2. Agua: desabasto y estrategias de acceso
3. Economía
4. Demandas de apoyo económico: pérdida de empleo, abusos patronales
5. Salud: condiciones laborales y demandas médicas
6. Homicidios: activistas, periodistas, crimen organizado
7. Medios de comunicación: difusión en redes y televisión
8. Salud mental: estrés, aislamiento, redes de apoyo
9. Internacional: protestas, políticas, racismo y confinamiento
10. Racismo
11. Pueblos indígenas
12. Migración
13. Educación: virtualidad, violencia hacia estudiantes y docentes
14. Cárcel
15. Desapariciones forzadas

Durante la pandemia, diversos sectores sociales salieron a las calles. Hubo protestas por el alza en combustibles, por el desabasto de agua potable y por el acceso prioritario a vacunas (personal de salud, taxistas). Las personas privadas de libertad organizaron huelgas de hambre, mientras que trabajadores mineros exigieron el cese de labores por motivos sanitarios. La violencia policial también fue denunciada, llegando incluso a documentarse homicidios derivados del incumplimiento de medidas sanitarias.

El movimiento feminista tuvo un papel central al denunciar el incremento de la violencia de género durante el confinamiento, así como exigir el respeto a los derechos sexuales y reproductivos. Colectivos de madres buscadoras y familiares de personas desaparecidas mantuvieron activas sus luchas, pese a las restricciones sanitarias, ante la continuidad de la violencia estructural.

Este artículo analiza la relación entre el confinamiento y las movilizaciones sociales durante la pandemia, muchas de las cuales utilizaron tecnologías digitales para coordinar acciones y denunciar la gestión estatal de la crisis. A partir de un enfoque cualitativo y un análisis documental, se revisaron notas periodísticas de los diarios *La Jornada* (de alcance nacional) y *El Informador* (de circulación en Jalisco), publicadas entre marzo de 2020 y diciembre de 2021. En *La Jornada* se identificaron 519 notas en 2020 y 276 en 2021, mientras que en *El Informador* se recopilaron 94 notas en ese mismo periodo. Estas fuentes dan cuenta de múltiples expresiones de descontento y protesta frente a las desigualdades agravadas por la emergencia sanitaria.

Desarrollo

Los movimientos sociales son fenómenos históricos que han sido objeto de diversas teorías orientadas a explicar sus causas, formas y objetivos. Algunos enfoques destacan a los actores sociales, otros sus características identitarias, los recursos empleados o los procesos mediante los cuales se constituye un sujeto político colectivo. Asimismo, el contexto social, económico y cultural, así como su relación con el Estado, resultan fundamentales para comprender su surgimiento.

Durante la pandemia por COVID-19 se intensificaron las desigualdades y surgieron nuevas formas de organización social adaptadas al confinamiento obligatorio. Cabe recordar que, incluso antes de la crisis sanitaria, el año 2019 fue denominado por diversos *think tanks* internacionales como “el año de las protestas”, por el elevado número de movilizaciones a escala global. En contraste, el confinamiento transformó los mecanismos de acción colectiva, lo que invita a comparar ambos momentos históricos.

La complejidad de los factores que motivaron las movilizaciones durante la pandemia pone en evidencia el agotamiento del modelo político y económico vigente. La crisis sanitaria desbordó los sistemas de salud pública y reveló carencias estructurales. Boaventura de Sousa Santos (2015) sostiene que los movimientos sociales, aunque diversos, luchan contra dos grandes enemigos:

“uno es la inmensa desigualdad de nuestro tiempo” (p. 22), y el otro, “dos tipos de dictadura que están hoy en todo el mundo [...] las dictaduras personales, y las impersonales, de los mercados financieros, del neoliberalismo financiero” (p. 23).

La falta de acceso a atención médica, junto con la inseguridad, la violencia y la precarización económica, generaron incertidumbre y miedo. En respuesta, surgieron movilizaciones sociales que canalizaron el descontento colectivo.

Durante la pandemia, estas acciones colectivas no solo exigieron justicia, sino que también propiciaron nuevas formas de organización. Según Ramírez Sáiz (1994):

“...un comportamiento que no está totalmente controlado por las normas ni por las relaciones que definen el orden social; por ello da origen a nuevas normas e instituciones, es decir, a cambios sociales y culturales...” (p. 8).

A diferencia de los antiguos movimientos centrados en la lucha de clases o los derechos laborales, los actores contemporáneos enfrentan nuevos conflictos. Al respecto, Melucci (1999) señala que: “Los movimientos contemporáneos son profetas del presente” (p. 11).

Así, los movimientos ecologistas, de pueblos originarios y de minorías son reflejo de las tensiones actuales, intensificadas durante el confinamiento.

Melucci (1999) también explica que:

“los fenómenos empíricos de acción colectiva son un objeto de análisis que es unificado y significativo en sí mismo y que puede dar, casi directamente, explicaciones satisfactorias sobre los orígenes y la orientación de un movimiento que es visto como un personaje que actúa en una escena histórica...” (p. 41).

Moeno, M. & Gamiño, C.

Las movilizaciones en tiempos de COVID-19 surgen dentro de un contexto particular, marcado por el confinamiento, el distanciamiento social y el temor al contagio. Aun así, actores sociales afectados por una causa común se organizaron para ocupar el espacio público y visibilizar demandas ligadas a la subsistencia y a la dignidad.

En este escenario, las redes sociales, los grupos de mensajería y los blogs fueron medios clave para coordinar acciones. Sin embargo, también es necesario considerar las resistencias cotidianas. Como sostiene Scott (1985), estas “microrresistencias” aportan al entendimiento de las dinámicas colectivas. Tilly y Wood (2010) afirman que: “en el seno de los movimientos sociales, [las microrresistencias] a menudo resultan beneficiosas en la captación, la movilización y el aliento” (p. 28).

Durante la pandemia, surgieron movilizaciones con características inusuales, como las del Frente Nacional Anti-AMLO (FRENAAA), que utilizó vehículos en lugar de marchas a pie, ocupando espacios simbólicos como el Zócalo capitalino con casas de campaña vacías. Estas formas de protesta reflejan la confrontación ideológica entre distintos grupos de poder.

A pesar del confinamiento, movimientos como el de las madres buscadoras en Jalisco continuaron sus actividades, sin apoyo institucional. Se organizaron por medio de tecnologías digitales, adaptando sus métodos a las restricciones sanitarias (Kuri, 2014, pp. 298–299).

Un caso emblemático fue el asesinato de Giovanni López en Jalisco, tras ser detenido por no portar cubrebocas. La indignación social generó una cadena de protestas a partir del 4 de junio de 2020:

Frente a las puertas de Palacio de Gobierno en Guadalajara se realizaron pintas, destrozos a patrullas y se incendiaron vehículos oficiales. Las autoridades estatales respondieron con detenciones arbitrarias, lo que intensificó las manifestaciones en centros de reclusión y en Casa Jalisco. Elementos de la fiscalía estatal golpearon, secuestraron temporalmente a manifestantes y estudiantes, y amenazaron a sus familiares (De León Meléndez, 2022; Infobae, 2020; Santos, 2021).

La acción colectiva se consolidó a partir de este hecho. Según Tilly y Wood (2010): “*los individuos que se adhieren a la acción colectiva participan, utilizando y combinando recursos para alcanzar un objetivo específico*” (p. 28). En este caso, la demanda fue justicia para Giovanni López frente al abuso de poder.

El sector salud también protagonizó protestas. Ante la falta de insumos, la sobrecarga laboral y la ausencia de reemplazos para personal vulnerable, médicos y enfermeras condicionaron su labor a la entrega de equipos de protección. Esto confirma que:

las movilizaciones no son actos espontáneos, sino procesos sociales construidos y dirigidos hacia un fin común [...] mediante protesta, negociación, persuasión u otros medios. (Tilly y Wood, 2010, pp. 37–38).

La movilización, entendida como herramienta para el cambio social, permite a los grupos modificar sus condiciones de vida (Tilly y Wood, 2010, p. 19). En este contexto, el personal médico exigió condiciones seguras para enfrentar un virus desconocido.

A continuación, se presentan los movimientos registrados en 2020 (véase Cuadro 01), muchos de los cuales se mantienen activos en el escenario nacional. La información fue obtenida de los periódicos *La Jornada* (ámbito nacional) y *El Informador* (circulación en Jalisco). La revisión hemerográfica se basó en notas publicadas entre marzo de 2020 y diciembre de 2021. Según Hernández, Fernández y Baptista (2014): “la nota misma tiene una intencionalidad, por tanto, la consulta de otras fuentes para comparar datos también es indispensable” (pp. 396–397).

La pandemia evidenció la sensibilidad de temas como migración, economía, sectores vulnerables e inseguridad, según se refleja en las noticias más recurrentes. En el rubro de *Mujeres*, se registraron datos sobre violencia de género, feminicidios y desigualdad. La violencia contra mujeres, niñas y adolescentes aumentó drásticamente durante el confinamiento, al quedar encerradas con sus agresores y enfrentar la pérdida de ingresos económicos. *La Jornada* documentó:

El 2020 fue uno de los años más violentos para las mujeres, niñas y adolescentes, lamentó la Red Nacional de Refugios (RNR) [...] ‘el machismo y la impunidad cobraron la vida de más de tres mil mujeres, niñas y adolescentes’. La RNR atendió a 46 mil 514 personas, lo que representa un incremento del 39 por ciento respecto al

año anterior. (Gómez, 2023).

El agua se volvió un recurso esencial para prevenir contagios. Sin embargo, en varias zonas su escasez generó protestas, especialmente en la Ciudad de México. *La Jornada* informó:

Además de la pandemia de Covid-19, en la Ciudad de México ‘estamos pasando también por un momento difícil en términos de abastecimiento de agua’, admitió la jefa del Gobierno, Claudia Sheinbaum [...] se han instalado 20 mil 145 sistemas de captación en cinco alcaldías, beneficiando a más de 100 mil personas, 65 por ciento mujeres. (Cruz, 2020, p. 39).

Cuadro 01. Integrado con ideas propias a partir de los datos recuperados en las fuentes hemerográficas

Temáticas en las movilizaciones	
Movimiento Protesta	Movimiento Protesta
Mujeres: violencia, feminicidio, desigualdad, infancias	Agua: desabasto de agua
Economía: Demandas de apoyo económico, abusos de empleadores y pedida de empleos	Salud: personal de salud, demandas de insumos médicos y violación de cuarentena en trabajos
Inseguridad: periodistas, activistas, carteles, homicidios	Medios de comunicación: asuntos que se acientan en redes sociales y TV
Salud mental, estrés, depresión, aislamiento, redes de apoyo	Internacionales: protestas en el mundo, políticas económicas, violencia, racismo y confinamiento
Manifestaciones de Racismo	Movimientos Indígenas
Temas de Migración	Educación: clases virtuales, profesores y violencia a alumnos.
Cárceles: Demandas de los reos y procesos de libertad por pandemia.	Desaparecidos: manifestaciones por el retorno de los desaparecidos, no olvidar por atender la pandemia.

En el ámbito económico, desde los niveles más micro, muchas personas establecieron redes informales de comercialización desde sus hogares, con entregas a domicilio y la formación de cadenas productivas locales, como una estrategia de subsistencia frente a la crisis. Estas formas de movilización económica comunitaria evidencian la capacidad de adaptación de la población ante la falta de suministros y apoyo institucional.

A nivel nacional e internacional, la economía se posicionó como una de las principales preocupaciones sociales, al quedar en evidencia múltiples formas de abuso laboral. En muchos casos, los empleadores no permitieron el trabajo remoto y obligaron a sus trabajadores a asistir físicamente a los centros de trabajo, incluso durante los picos más altos de contagio. Otros redujeron los salarios hasta en un 50 %, bajo amenazas de despido, lo cual colocó a miles de personas en condiciones de alta vulnerabilidad. La pérdida masiva de empleos se acompañó del cierre de pequeñas y medianas empresas. En contraste, el comercio electrónico y las ventas en línea experimentaron un auge, constituyéndose como una de las pocas actividades económicas que crecieron durante este periodo.

Moeno, M. & Gamiño, C.

A nivel estatal, el gobierno de Jalisco no proporcionó apoyos económicos efectivos para los comerciantes. Por el contrario, durante la emergencia sanitaria impulsó la llamada “Ley Mata Mercados”, lo que provocó protestas en diversos puntos de Guadalajara.

Locatarios de varios mercados de Guadalajara incluyendo el de San Juan de Dios, se manifestaron este jueves contra la ‘ley mata mercados’ que impulsa el gobierno municipal de Guadalajara para terminar con las concesiones a perpetuidad [...]. Desde el año pasado y en medio de la pandemia el ayuntamiento de la capital estatal dictó un decreto que, según se promovió, buscaba regularizar jurídica y administrativamente los locales de 94 mercados municipales, terminando las concesiones a perpetuidad e incluyendo 20 causales para perder dicha concesión, lo que desde entonces desató una fuerte oposición de los comerciantes. (Partida, 2021).

El apoyo estatal se limitó a la exención del pago de licencias o permisos, mientras que el gobernador Enrique Alfaro justificó el uso de recursos públicos y contrató deuda adicional para enfrentar la pandemia. No obstante, la ciudadanía no percibió mejoras tangibles ni apoyos directos.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, surgido de Movimiento Ciudadano, ha contratado créditos con la banca privada que alcanzan 36 mil 72 millones de pesos [...]. Destaca también la opacidad y la falta de justificación en el uso de los préstamos a corto plazo [...]. El argumento del mandatario fue que ese dinero serviría para impulsar la economía estatal, dañada por la pandemia de Covid-19. (Partida, 2021).

A esta falta de transparencia y apoyo económico se sumaron abusos policiales, ya referidos en apartados anteriores, así como un incremento notable en los niveles de violencia e inseguridad. Mayo de 2021 fue el mes más violento de ese año, con casi 3 mil homicidios registrados a nivel nacional, y Jalisco se ubicó entre las entidades con mayor número de asesinatos.

México reporta dos mil 963 homicidios en mayo, por lo que se convierte en el mes más violento en lo que va de 2021 y uno de los 10 más sangrientos del sexenio de AMLO. (EFE, 2021).

En ese contexto, el gremio periodístico y los activistas fueron blanco de amenazas y asesinatos con altos niveles de impunidad:

La CNDH reconoce que han asesinado a 171 periodistas en poco más de dos décadas [...] a la fecha han sido asesinados 43 periodistas y 68 personas defensoras de derechos humanos en el país. (La Jornada, 2021, p. 5).

La violencia, entonces, no fue un fenómeno colateral, sino un componente estructural agravado por la crisis sanitaria. Otro de los temas de gran preocupación durante este periodo fue la salud mental. El estrés, la ansiedad, la depresión y el aislamiento marcaron la vida cotidiana de millones de personas. En el foro *Salud Mental en el contexto de la pandemia*, se destacó:

En el primer año de la crisis sanitaria en México, 50 % de la población tuvo síntomas de ansiedad, lo que es muy alto y solo Reino Unido reportó porcentajes similares en un estudio de 15 países. (SUN, 2022).

Las notas periodísticas de *El Informador* también registraron las percepciones de la ciudadanía en Jalisco, algunos de los cuales señalaron beneficios del aislamiento voluntario, como el fortalecimiento de la convivencia familiar. No obstante, *La Jornada* enfatizó los riesgos del aislamiento, documentando testimonios de personas recuperadas de Covid-19, para quienes la enfermedad representó también una experiencia de soledad y deterioro emocional: “Los efectos del aislamiento son angustia, malestar, nerviosismo y complicaciones para respirar” (*La Jornada*, 5 de julio de 2020, p. 5).

En el plano internacional, se registraron múltiples protestas vinculadas a la violencia policial, el racismo, las políticas económicas y el confinamiento obligatorio. Las manifestaciones contra el racismo en Estados Unidos por el asesinato de George Floyd se tornaron masivas: “Las manifestaciones por la muerte del afroamericano a manos de policías se recrudecieron este miércoles con enfrentamientos y saqueos” (*El Informador*, 2020).

En Europa, las protestas en Francia contra la Ley de Seguridad Global también mostraron el rechazo ciudadano ante políticas restrictivas de libertades:

La propuesta de Ley de Seguridad Global suscita [...] fuertes críticas [...] en particular su artículo 24, que penaliza la difusión malintencionada de imágenes de las fuerzas del orden. (AFP y Sputnik, 2020).

En América Latina, los casos de Perú, Colombia y Chile evidenciaron resistencias a modelos económicos excluyentes. En Perú, la inestabilidad política y la represión frente a las protestas dejaron una huella de descontento y demandas de democratización, mientras que en Chile, la llegada de Gabriel Boric representó un cambio simbólico respecto al ciclo de movilizaciones.

Durante la pandemia, los pueblos indígenas también protagonizaron acciones colectivas. En México, se demandó justicia por el asesinato del activista Samir Flores, con actos conmemorativos en distintas entidades y países.

En el Día de la dignidad, resistencia y lucha indígena [...] se realizaron 56 actividades en 18 entidades de México y en ocho naciones, por la reivindicación de los pueblos originarios. (Henríquez y Martínez, 2019, *La Jornada*, p. 23).

Asimismo, el Congreso Nacional Indígena encabezó movilizaciones en la Ciudad de México bajo la consigna de resistencia contra los megaproyectos.

En relación con la migración, la pandemia no detuvo el flujo de personas que buscan cruzar hacia Estados Unidos. La cobertura periodística expuso tanto los riesgos como las violaciones a derechos humanos de migrantes, especialmente en la frontera norte: “Aunque el flujo migratorio ha disminuido [...] persiste el nivel del año pasado en cuanto al rescate de los cuerpos de quienes fallecen en el intento por cruzar a Estados Unidos” (*La Jornada*, 2020).

En el ámbito educativo, el paso a la virtualidad fue abrupto. Docentes, estudiantes y familias improvisaron soluciones, crearon grupos de WhatsApp y recurrieron a plataformas como Google Classroom, Moodle, Meet y Zoom para salvar los ciclos escolares. No obstante, las desigualdades digitales, la falta de acceso a internet y la deserción fueron problemáticas persistentes. El regreso a clases presenciales también generó temores por contagios, lo que derivó en modelos híbridos no siempre eficaces.

Finalmente, los temas de desapariciones forzadas y situación carcelaria continuaron siendo motivo de protesta. Colectivos de familiares denunciaron la inacción del Estado incluso durante la pandemia: “La pandemia no nos detiene, no tenemos miedo a morir, ya estamos muertas en vida, no tenemos a nuestros hijos, no hay festejo [...]” (Partida, 2020, p. 21).

Las movilizaciones de madres buscadoras no cesaron, evidenciando que la emergencia sanitaria no interrumpió la violencia estructural ni la exigencia de justicia.

Cuadro 02. Movilizaciones referentes a los desaparecidos y sus familiares

Fecha	Encabezado	Síntesis
11 de julio del 2020	Policía de Guanajuato reprime a familiares de personas desaparecidas	Manifestantes son detenidos por la policía estatal (García, 2020)
	Desalojan bloqueo de familiares de desaparecidos en Guanajuato	Familiares de personas desaparecidas e integrantes de organizaciones civiles que protestaban en la glorieta de Santa Fe, fueron desalojados y detenidos. (García, 2020, p. 30).
	CNDH y ONU condenan uso excesivo de la fuerza	La CNDH y la ONU condenaron el uso excesivo de la fuerza pública del estado de Guanajuato contra una manifestación pacífica de personas desaparecidas (La Jornada, 2020, p. 30)
	Colectivos localizan 9 cuerpos en fosas clandestinas de Tijuana	Colectivos y organizaciones sociales integradas por familiares de víctimas de desaparición forzada localizaron nueve cadáveres en fosas clandestinas en Tijuana (Heras, 2020, p. 30)
	Desaparición y represión en Guanajuato	En este artículo de opinión del periodista italiano Fabrizio Lorusso, retoma los casos de descubrimiento de cadáveres en fosas clandestinas, así como las dificultades que enfrentan los colectivos de búsqueda en Guanajuato en las protestas y demandas a las autoridades. También se exponen los pocos apoyos a las familias de víctimas de desaparición (Lorusso, 2020)
14 de julio del 2020	De 2006 a la fecha, repunte en la cifra de personas desaparecidas	Las cifras de desaparecidos en México reportan más de 73 mil casos personas que siguen en calidad de desaparecidas, las cuales surgieron en mayoría, durante el sexenio de Felipe Calderón (La Jornada, 2020, p. 5)

Los presos también se manifestaron durante la pandemia, tal como lo documentan diversas notas periodísticas que reflejan los acontecimientos al interior de los penales mexicanos. Las condiciones de hacinamiento, estructurales y cotidianas, se agudizaron ante la emergencia sanitaria por COVID-19. Uno de los incidentes más relevantes fue el ocurrido el 22 de mayo de 2020, cuando internos del Centro Estatal de Reincisión Social de Sentenciados (Cerss) iniciaron una huelga de hambre para exigir atención médica, tras el fallecimiento reciente de un custodio.

Hace unos días uno de los custodios falleció; según los reos, fue por coronavirus, pero oficialmente se dijo que su muerte fue por complicaciones respiratorias. (Henríquez, 2020, p. 30).

Situaciones similares se presentaron en otros centros penitenciarios del país. En el Cereso de Ciudad Juárez, por ejemplo, se reportaron brotes de contagio y la muerte de al menos un reo. Ante ello, las autoridades habilitaron una zona especial de atención médica dentro del penal:

Se acordó con autoridades carcelarias modificar un área del Cereso para rehabilitación y atención de enfermos de coronavirus, que cuenta con tanques de oxígeno y ocho camas, dos de las cuales están aisladas para evitar la propagación de Covid-19. (Villalpando, Estrada, Juárez y Pérez, 2020, p. 30).

Las personas privadas de la libertad vieron también alteradas sus rutinas por el cierre de actividades económicas internas y las medidas de distanciamiento social, lo que provocó un aislamiento aún mayor. A pesar de estar en reclusión, generaron estrategias para hacer visibles sus demandas y transformar, en la medida de lo posible, sus condiciones de vida dentro de los penales. Así, lograron acceder a atención médica, haciendo uso de acciones colectivas incluso en contextos altamente restrictivos.

Fecha	Encabezado	Síntesis
11 de julio del 2020	Policía de Guanajuato reprime a familiares de personas desaparecidas	Manifestantes son detenidos por la policía estatal (García, 2020)
	Desalojan bloqueo de familiares de desaparecidos en Guanajuato	Familiares de personas desaparecidas e integrantes de organizaciones civiles que protestaban en la glorieta de Santa Fe, fueron desalojados y detenidos. (García, 2020, p. 30).
	CNDH y ONU condenan uso excesivo de la fuerza	La CNDH y la ONU condenaron el uso excesivo de la fuerza pública del estado de Guanajuato contra una manifestación pacífica de personas desaparecidas (La Jornada, 2020, p. 30)
	Colectivos localizan 9 cuerpos en fosas clandestinas de Tijuana	Colectivos y organizaciones sociales integradas por familiares de víctimas de desaparición forzada localizaron nueve cadáveres en fosas clandestinas en Tijuana (Heras, 2020, p. 30)
	Desaparición y represión en Guanajuato	En este artículo de opinión del periodista italiano Fabrizio Lorusso, retoma los casos de descubrimiento de cadáveres en fosas clandestinas, así como las dificultades que enfrentan los colectivos de búsqueda en Guanajuato en las protestas y demandas a las autoridades. También se exponen los pocos apoyos a las familias de víctimas de desaparición (Lorusso, 2020)
14 de julio del 2020	De 2006 a la fecha, repunte en la cifra de personas desaparecidas	Las cifras de desaparecidos en México reportan más de 73 mil casos personas que siguen en calidad de desaparecidas, las cuales surgieron en mayoría, durante el sexenio de Felipe Calderón (La Jornada, 2020, p. 5)

Las crisis provocadas por la pandemia evidenciaron la necesidad de un cambio profundo que transforme de manera estructural la política, la economía, la sociedad y la cultura. El COVID-19 y la exposición de los rezagos en múltiples ámbitos de la vida social se convirtieron en una oportunidad para imaginar y promover formas alternativas de acción colectiva. La propia experiencia de la pandemia generó nuevas formas de relación entre los individuos, en las que acciones inicialmente individuales trascendieron hacia lo colectivo, privilegiando la solidaridad y la articulación de sujetos en torno a demandas que, en otros contextos, habrían parecido ajenas a sus intereses inmediatos.

No obstante, este proceso también evidenció las estrategias de los grandes empresarios vinculados al modelo neoliberal, quienes intentaron acaparar la distribución de las vacunas y controlar los mercados con fines eminentemente lucrativos, lejos de cualquier compromiso con acciones humanitarias o colectivas.

Conclusiones

La pandemia de COVID-19 rebasó la capacidad de gestión del Estado mexicano, al igual que la de muchos gobiernos en América Latina y Europa, dejando en evidencia no solo las debilidades estructurales de los sistemas de salud y economía, sino también las profundas desigualdades que caracterizan a nuestras sociedades. El confinamiento puso de manifiesto que el ser humano no está diseñado para vivir en aislamiento prolongado; al contrario, la interacción social es indispensable para cubrir sus necesidades más básicas. La expansión del virus también reflejó que, así como se han globalizado los mercados, también las enfermedades pueden convertirse en fenómenos globales.

En este contexto, se evidenció cómo el modelo neoliberal, implementado durante las últimas décadas, ha deteriorado significativamente los servicios públicos, especialmente en los sectores salud y educación. Este debilitamiento redujo la capacidad de los Estados para atender eficazmente la emergencia sanitaria. La revisión hemerográfica permitió constatar que los desafíos no fueron exclusivos de México: en distintos países se enfrentaron retos similares, aunque con particularidades propias en sus formas de respuesta y movilización.

El presente análisis se centra en las movilizaciones sociales surgidas durante la pandemia, así como en el tratamiento mediático de dichas acciones. Se observó que, ante un escenario adverso y complejo, los actores sociales desplegaron múltiples estrategias para visibilizar sus demandas, muchas veces evitando la toma de las calles por temor al contagio, lo que los llevó a utilizar medios digitales como espacios de protesta y articulación.

Uno de los efectos más persistentes de la pandemia fue el deterioro de la salud mental. El encierro, la pérdida de vínculos familiares y afectivos, la precariedad económica y la falta de acceso a medicamentos generaron un incremento significativo en los trastornos psicológicos y psiquiátricos, situación que se agravó entre 2020 y 2022.

Las medidas de contención, como el distanciamiento social y el uso obligatorio de cubrebocas, si bien lograron reducir los contagios en cierta medida, no fueron suficientes hasta que se inició el proceso de inmunización. Este último también generó divisiones sociales: por un lado, sectores de la población respaldaron el uso de vacunas; por otro, surgieron movimientos que se opusieron abiertamente a su aplicación, argumentando posibles efectos negativos a largo plazo y cuestionando su desarrollo apresurado. En México, instituciones como la UNAM advirtieron que la desinformación difundida por los movimientos antivacunas, basada en creencias religiosas, políticas o culturales, incrementó la resistencia a la vacunación, generando mayores riesgos para la salud pública.

A nivel internacional, el acceso desigual a las vacunas reflejó nuevamente las asimetrías entre países del Norte global y aquellos en vías de desarrollo. A pesar de los esfuerzos multilaterales promovidos por organismos como la OMS a través del mecanismo COVAX —que buscaba garantizar una distribución equitativa de las vacunas—, las dosis llegaron primero a Europa y Estados Unidos, mientras que las naciones con menos recursos tuvieron que esperar a que los países ricos cubrieran primero sus propias necesidades. Además, las negociaciones bilaterales entre gobiernos y farmacéuticas se vieron marcadas por cláusulas de confidencialidad, lo que generó asimetrías de información, fallas de mercado y obstáculos para el acceso universal a tecnologías sanitarias fundamentales.

En el caso mexicano, las políticas neoliberales han consolidado un sistema económico que obstaculiza la igualdad de acceso a derechos básicos como la educación y la salud. Durante la pandemia, se demostró que, pese al con-

Moeno, M. & Gamiño, C.

finamiento y la supuesta inmovilidad social, las movilizaciones no cesaron: cambiaron de forma, pero no de fondo. Los movimientos sociales encontraron en las plataformas digitales un nuevo espacio para organizarse, visibilizar sus demandas y ejercer presión pública.

La organización de las protestas en redes sociales como Facebook, Twitter, Instagram, Telegram y TikTok permitió convocar manifestaciones, compartir evidencias visuales y narrativas, y amplificar sus impactos. Ejemplo de ello fue la masiva jornada del 8 de marzo de 2021, cuando miles de mujeres se movilizaron para denunciar la violencia de género, los feminicidios y la ineficiencia institucional para garantizar justicia y protección.

Durante ese mismo año, las estadísticas nacionales documentaron un aumento significativo en los delitos contra mujeres, alcanzando cifras récord en llamadas de auxilio por violencia de género y reportes de lesiones. La pandemia, lejos de detener las desigualdades, profundizó la precariedad de sectores históricamente vulnerables, como mujeres, niñas, niños, personas mayores y personas en situación de pobreza o migración.

En paralelo, surgieron nuevas formas de movilización vinculadas al contexto pandémico. La población se manifestó por el acceso a la salud, el derecho al trabajo, la seguridad y la vida misma. En un escenario en el que el contacto físico estaba restringido, los colectivos lograron reorganizarse, adaptando prácticas previas y combinándolas con nuevas herramientas tecnológicas. Las protestas no se limitaron a las redes: también hubo bloqueos de carreteras, tomas de oficinas públicas, paros laborales, denuncias por despidos injustificados y exigencias por condiciones laborales dignas.

La pandemia mostró que, incluso en condiciones extremas, la población no permanece pasiva. La sociedad civil respondió de forma activa ante la omisión del Estado, organizándose para visibilizar sus demandas, denunciar violencias estructurales y ejercer su derecho a la protesta. En resumen, la crisis sanitaria dejó al descubierto los límites del modelo neoliberal y la fragilidad de los sistemas de protección social, pero también reveló la capacidad de la sociedad para reinventarse, resistir y movilizarse ante la adversidad.

Referencias

- Afp y Sputnik. (15 de diciembre de 2020). Continúan protestas contra polémica ley de seguridad en Francia; 261 detenidos. <https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/13/mundo/continuan-protestas-contra-polemica-ley-de-seguridad-en-francia-261-detenidos/>
- Canal Expansión. (12 de mayo de 2022). #QuéPasóCon el homicidio de Giovanni López en Jalisco [Archivo de video]. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=WJwLA3A3rKE>
- Canal La Vanguardia. (5 de junio de 2020). Así fue la detención de Giovanni López justo antes de su muerte [Archivo de video]. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=G58s1kqN7xY>
- Canal Telediario Monterrey. (4 de junio de 2020). Prenden fuego a policía durante manifestaciones por la muerte de Giovanni López [Archivo de video]. YouTube. https://www.youtube.com/watch?v=isjfBCU_1TE
- Cruz, A. (11 de diciembre de 2020). De la mano, desabasto de agua y pandemia: Sheinbaum. <https://www.jornada.com.mx/2020/12/11/capital/039n2cap>
- De León Meléndrez. (24 de mayo de 2022). Con placa, recuerdan la memoria de Giovanni López. <https://udgtv.com/noticias/placa-recuerdan-memoria-giovannilopez/#:~:text=La%20noche%20del%204%20de,de%20los%20separos%20sin%20vida>.
- EFE. (21 de junio de 2021). Mayo, el mes más violento de 2021; Jalisco, entre los estados con más homicidios. <https://www.informador.mx/mexico/Mayo-el-mes-mas-violento-de-2021-Jalisco-entre-los-estados-con-mas-homicidios-20210621-0035.html>
- Garvía, C. (11 de julio de 2020). Policía de Guanajuato reprime a familiares de personas desaparecidas. <https://www.jornada.com.mx/2020/07/11/>
- García, C. (11 de julio de 2020). Desalojan bloqueo de familiares de desaparecidos en Guanajuato. <https://www.jornada.com.mx/2020/07/11/estados/030n1est>
- Gómez, C. (6 de febrero de 2021). El 2020, de los años más violentos en México para niñas y mujeres: RNR. <https://Contextualizaciones Latinoamericanas 302>

www.jornada.com.mx/notas/2021/02/04/sociedad/el-2020-de-los-anos-mas-violentos-en-mexico-para-ninas-y-mujeres-rnr/

Gómez, M., Camacho, F., & Xantomila, J. (13 de octubre de 2022). Indígenas siguen en lucha por sus derechos y supervivencia. <https://www.jornada.com.mx/2022/10/13/politica/008n1pol>

Henríquez, E. (22 de mayo de 2020). Chiapas: presos demandan protección contra Covid-19. <https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/estados/030n1est>

Henríquez, E., & Martínez, E. (13 de octubre de 2019). Protestas en 18 estados, en el día de la resistencia indígena. <https://www.jornada.com.mx/2019/10/13/estados/023n1est>

Heras, A. (11 de junio de 2020). Colectivos localizan 9 cuerpos en fosas clandestinas de Tijuana. <https://www.jornada.com.mx/2020/07/11/estados/030n3est>

Infobae. (6 de junio de 2020). Cayeron dos agentes de fiscalía jalisciense por arrestos arbitrarios en protestas por muerte de Giovanni López. <https://www.infobae.com/america/mexico/2020/06/06/autoridades-de-jalisco-desconocen-numero-de-detenciones-arbitrarias-realizadas-en-protestas-de-ayer/>

La Jornada. (14 de junio 2020). Sin cambio, cifra de migrantes muertos al cruzar el Bravo: han recuperado a 17. <https://www.jornada.com.mx/2020/06/14/politica/006n1pol>

La Jornada. (11 de julio del 2020). CNDH y ONU condenan uso excesivo de la fuerza. <https://www.jornada.com.mx/2020/07/11/estados/030n2est>

La Jornada. (14 de julio del 2020). De 2006 a la fecha, repunte en la cifra de personas desaparecidas. <https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/005n1pol>

<https://www.jornada.com.mx/2021/07/15/politica/005n3pol>

Lorusso, F. (11 de julio del 2020). Desaparición y represión en Guanajuato. <https://www.jornada.com.mx/2020/07/11/opinion/014a1pol>

Organización Mundial de la Salud. (12 de enero de 2021). Acceso y distribución de vacunas: ¿cómo se logrará distribuir de manera justa y equitativa una cantidad limitada de existencias? <https://www.who.int/es/news-room/feature-stories/detail/access-and-allocation-how-will-there-be-fair-and-equitable-allocation-of-limited-supplies>

Organización Panamericana de la Salud. (11 de marzo de 2020). La OMS caracteriza a COVID-19 como una pandemia.
<https://www.paho.org/es/noticias/11-3-2020-oms-caracteriza-covid-19-como-pandemia>

Partida, J. (14 de agosto del 2021). Locatarios protestan contra ley “mata mercados” de Guadalajara. <https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/12/estados/locatarios-protestan-contra-ley-mata-mercados-de-guadalajara/>

Partida, J. (19 de noviembre del 2021). Alfaro sigue endeudando a Jalisco con opacidad y sin resultados. <https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/03/estados/alfaro-sigue-endeudando-a-jalisco-con-opacidad-y-sin-resultados/>

Pérez, M. (25 de enero de 2023). Registran cifras históricas en delitos contra mujeres. <https://www.eleconomista.com.mx/politica/Registran-cifras-historicas-en-delitos-contra-mujeres-20230125-0173.html>

Santos, J. (22 de septiembre de 2022). Procesan a dos policías de Ixtlahuacán por caso de Giovanni López. <https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/22/estados/procesan-a-dos-policias-de-ixtlahuacan-por-caso-de-giovanni-lopez>

SUN (1 de enero de 2022). «Ni tan lejos están: Jilma, el secuestro que más asustó al último año». www.jornada.com.mx/notas/2021/05/22/estados/procesan-a-dos-policías-de-tlaxianducán-por-caso-de-giovanni-lopez/

<https://www.informador.mx/jalisco/Ni-tan-buen-ano-Jalisco-el-segundo-estado-con-mas-asesinatos-el-ultimo-dia-de-2021-20220101-0025.html>

SUN. (11 de noviembre de 2022). El 50% de mexicanos padeció ansiedad durante la pandemia. <https://www.informador.mx/estilo/Ansiedad-El50-de-mexicanos-la-padecio-durante-lapandemia-20221111-0042.html>

UNAM. (14 de noviembre del 2021). Coronavirus. Por qué hay gente que no quiere vacunarse. <https://ciencia.unam.mx/leer/1159/coronavirus-por-que-hay-gente-que-no-quiere-vacunarse-#:~:text=En%20M%C3%A9xico%20el%20grupo%20E2%80%9CM%C3%A9dicos,una%20apariencia%20de%20discurso%20cient%C3%ADfico%20y%20pol%C3%ADtico>

Moeno, M. & Gamiño, C.

co.

Villalpando, R., Estrada, J., Juárez, V., & Pérez, J. (22 de mayo de 2020). Reportan brote en el Cereso de Ciudad Juárez; muere un reo. <https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/estados/030n3est>

Taborda, A., Murillo, D., Moreno, C., Taborda, P., Fuquen, M., Díaz, P., & Londoño, D. (2022). Análisis de impacto presupuestal de la vacunación contra COVID-19 en América Latina. *Revista Panamericana de Salud Pública*, 46, 1–10. <https://doi.org/10.26633/RPSP.2022.5>